

Ciudad

PREMIO A LA INNOVACIÓN EDUCATIVA

Juan Carvajal: "El Global Teacher Prize es una muestra de que desde las regiones también transformamos la educación"

Catalina Poblete Sánchez
 contacto@diarioconcepcion.cl

"Fue una emoción enorme, una alegría inmensa y también una certeza: que el camino que estoy recorriendo es el correcto", dice Juan Arnoldo Carvajal, docente de Educación Básica en la Escuela Artística Villa Las Peñas, ubicada a orillas del río Bureo, en la comuna de Mulchén.

El profesor fue reconocido con el Global Teacher Prize Chile 2019, galardón considerado el "Nobel de la Enseñanza", que busca destacar a docentes que transforman sus comunidades desde el aula.

Desde su creación, la iniciativa impulsada por Elige Educar ha contado con la participación de más de 85 mil docentes en todo el país y ha premiado a 14 profesores a nivel nacional en las categorías de Educación Integral, Educación Musical y Educación Parvularia.

Para Carvajal, quien había sido tres veces finalista, el premio fue más que una meta cumplida, dice que fue una señal: "más que simplemente recibir un premio, fue sentir que mi trabajo era reconocido, que lo que hago con mis estudiantes, con tanta pasión y amor, realmente está contribuyendo. Que una forma distinta de hacer pedagogía puede tocar corazones", expresó.

Su enfoque se basa en la innovación como sello "la innovación está en mi ADN. Este reconocimiento fue también una validación de que mi forma de trabajar, de conectar con mis estudiantes y de llevar la educación a otro plano, es significativa y puede inspirar a otros", manifestó.

Perseverar hasta lograrlo

El proceso para obtener el reconocimiento no fue inmediato, ya que, en tres ocasiones, Carvajal quedó entre los semifinalistas.

"Fue un aprendizaje desde el error. Entendí que cada postulación me enseñaba algo, que podía perfeccionar mi forma de mostrar mi práctica, de comunicar lo que hago", comentó.

Y el momento en que supo que había ganado lo recuerda como si fuese ayer: "no suelo contestar el teléfono en medio de una clase, pero insistieron tanto que decidí responder. Salí de la sala y ahí me dieron la noticia. Volví con una sonrisa y mis estudiantes

En el marco de los 10 años del certamen más importante para docentes en Chile, Diario Concepción conversó con el profesor mulchenino premiado en 2019 por su propuesta pedagógica innovadora. La edición 2025 busca seguir visibilizando a quienes transforman la educación desde las aulas, especialmente fuera de la capital.



FOTO: CEDIDA

me miraron, sabían que algo había pasado. Me aplaudieron. Ese aplauso fue más emocionante que el llamado, porque ellos eran parte de esto. Fue nuestro logro", afirmó el docente.

Asegura que esa experiencia fue también una lección de vida para su comunidad escolar. "Una forma de decirles que no importa si fallas una vez, o dos, o tres. Si lo haces con amor y compromiso, puedes lograrlo. Fue una enseñanza sobre resiliencia y sobre creer que los sueños sí se pueden alcanzar".

Desde la periferia

Uno de los aspectos que más valora del premio es su carácter descentralizador y que "este premio es una muestra concreta de que no todo lo valioso ocurre en las grandes ciudades. Yo vengo de una comuna pequeña, de una escuela periférica, alejada

de los focos mediáticos. Pero eso no impide que hagamos educación de calidad, que innovemos, que transformemos vidas", comentó.

Para Carvajal, "el Global Teacher Prize es una muestra de que desde las regiones también transformamos la educación", y considera que este tipo de reconocimientos ayudan a visibilizar historias que muchas veces pasan desapercibidas.

"Destacar relatos de profesoras y profesores que no siempre están en el radar mediático es clave. Hay mucho que está pasando en regiones, con esfuerzo, con dedicación y con resultados extraordinarios", aseguró.

Impacto comunitario

Carvajal señala que, tras recibir el Global Teacher Prize Chile, no solo cambió su vida profesional, sino también la percepción en su comunidad

educativa, puesto que "fue una señal para mis estudiantes, colegas, apoderados. Les mostré que es posible soñar, pero también que es posible concretar. Fue un impulso colectivo".

Hoy, el reconocimiento le permite influir en nuevas generaciones de docentes y seguir explorando propuestas pedagógicas que integren emoción, pensamiento crítico, creatividad y sobre todo innovación, que es lo que más recalca a la hora de educar.

"Para mí, el rol del profesor es tocar la mente, pero también el corazón. Y para eso hay que estar dispuesto a moverse, a innovar, a arriesgarse", aseguró.

El llamado es a participar

La décima versión del Global Teacher Prize Chile mantiene abierta su convocatoria hasta el 16 de junio.

Docentes en ejercicio de todo el país pueden postular en tres categorías: Educación Integral, Educación de Párvulos y Educación Musical. Además, cualquier persona puede nominar a un profesor o profesora que haya marcado su vida, ingresando a www.gtpchile.cl.

"Todo lo que somos empezó en una sala de clases", fue el lema con que Elige Educar lanzó esta edición 2025, y la historia de Juan Carvajal es una muestra de esto.

"Este premio es importante, pero más lo es lo que ocurre cada día en la sala, en el vínculo con los estudiantes, en ese momento en que uno logra encender una chispa. Si eso ocurre, ya ganamos todos", concluyó el Mulchenino.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
 contacto@diarioconcepcion.cl